
Приставки при- и пре



При- или пре-? При- или пре-?
Это совсем не секрет.
На содержание слова смотри - 
Сразу получишь ответ
 



Прибыл ли поезд, приплыл теплоход,
Космонавт прилетел из вселенной – 
В словах придет, прилетит, приплывет
Пишется при- непременно

Правило первое: Слова, обозначающие 
приближение, пишутся с приставкой  при-. 



А теперь запишите слова, 
обозначающие:

•
1) приближение птицы, коня, рыбы, 
змеи; 

• 2) приближение автомобиля, 
пешехода, лыжника; 

• 3) приближение круглого предмета. 



Проверь себя

• 1) прилететь, прискакать, 
приплыть, приползти; 

• 2) приехать, прийти, прибежать; 
• 3) прикатиться



Винт привинтил, прикрутил колесо,
Приклеил, пришил умело – 
Пишем мы при- , говоря обо всем,
Что добрые руки приделали.

Правило второе: В словах, 
обозначающих присоединение, всегда 

пишется приставка при- 



Замените данные словосочетания 
одним словом.

•
Присоединить:

•  1) с помощью веревки;
•  2) с помощью молотка и гвоздей; 

З) с помощью иголки с ниткой; 
• 4) с помощью клея; 
• 5) с помощью винтов и шурупов. 



Проверь себя:

• Привязать, прибить, пришить, 
приклеить, привинтить.



Близость

Правило третье: Приставка 
при- обозначает нахождение 
около чего-то 



Образуйте-с помощью приставки при- 
имена прилагательные от данных слов и 

запишите их вот так:

• Участок при школе — пришкольный 
участок. 

• Край при море, канава при дороге, 
постройка при станции, огород при 
усадьбе, поселок при городе. 



Проверь себя:
• Край при море – приморский край, 

канава при дороге – придорожная 
канава, постройка при станции – 
пристанционная постройка, огород 
при усадьбе – приусадебный 
огород, посёлок при городе – 
пригородный посёлок. 



Язык прикусил – не совсем откусил,
Пригорело – не значит сгорит.
Помни, что сделано, но  не совсем, 
Пишем с приставкой при-.

 Правило четвёртое : Если что-то 
делается не до конца, не очень сильно 
немного или ненадолго,  такие действия 
называются неполными, незаконченными. 
Слова, их 6означающие пишутся с 
приставкой  при-.



Замените данные словосочетания одним 
словом с приставкой при-. 

Вот так: не совсем открыла-  приоткрыла.

•
Немного поднял, немного хромает, 
ненадолго остановился, слегка 
дотронулся, слегка коснулся, 
ненадолго лег, ненадолго сел, 
ненадолго затормозил, не совсем 
заглушил. 



Проверь себя:
• Немного поднял - приподнял, немного 

хромает – прихрамывает, ненадолго 
остановился - приостановился, слегка 
дотронулся - притронулся, слегка 
коснулся - прикоснулся, ненадолго лег 
- прилег, ненадолго сел - присел, 
ненадолго затормозил - притормозил, 
не совсем заглушил - приглушил. 



Предлинный достанет до крыши рукой,
Прежадный не даст вам конфету.
Кто «очень такой» или «очень сякой»-
Пре- мы напишем при этОМ.

Правило пятое:  Приставка 
пре- значит «очень»



При помощи приставки пре- замените 
два слова одним. Вот так: очень 
добрый — предобрый.

•
Очень скверный, очень гадкий, 
очень неприятный, очень добрый, 
очень хорошенький. 



Проверь себя:

•     Очень скверный – прескверный,  
очень гадкий - прегадкий, очень 
неприятный - пренеприятный, 
очень добрый - предобрый, очень 
хорошенький - прехорошенький. 



Дожди непрерывные льют в октябре,
Но грамотным дождь – не преграда.
Где очень похожи пере- и пре-,
Писать только пре- там надо.

Правило шестое: Приставка пре-  
пишется в тех словах, где она по смыслу 
сходна с приставкой пере-.



Запишите, подбирая близкие по 
значению слова с приставкой пере-.

   Прервался, 
непрестанно, 
претерпеть, 
непрерывно.



Проверь себя:

• Прервался - перервался, 
непрестанно – не переставая, 
претерпеть - перетерпеть, 
непрерывно – не переставая.



Итак, Вы знаете обо всех группах приставок.



Прочитайте басню Л. Н. Толстого “Отец и сыновья”. Выпишите 
из нее все слова с приставками. Напишите изложение этой 
басни, включив все выписанные слова. Попробуйте сказать 
своими словами, в чем главная мысль этой басни. 

•
      Отец приказал сыновьям, чтобы жили в согласии; 
они не слушались. Вот он велел принести веник и 
говорят: 

             — Сломайте! 
Сколько они ни бились, не могли сломать. Тогда отец 
развязал веник и велел ломать по одному пруту. Они 
легко переломили прутья поодиночке. Отец и говорит: 

               —Так-то и вы, если в согласии жить будете, никто 
вас не одолеет, а если будете ссориться да все врозь — 
вас всякий легко погубит. 



Возьмите на заметку!
• В ряде слов при  является частью 

корня:   приключ-ение, прибаутк-а,
приверед-ливый, приви-вка, приглас-
ить, призна-ние и т.д.         

• Написание таких слов 
запоминается!      



Спасибо за внимание.

• Желаем дальнейших 
успехов в учебе!


